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第五届中国北京国际美术双年展今日闭幕，中国美协主席接受专访谈发展历程及理念

刘大为：我们办双年展不能跟着别人

新京报：近年国内涌现
了不少双年展，比如上海双年
展、广州三年展。它们都选择
了策展人制度，但北京双年展
采取的是策划委员制。

刘大为：它们都比北京
双年展发展早，都根据国外
双年展流行模式来运行：选
定策展人，策展人根据主题
选择艺术家。北京双年展是

中国文学艺术界联合会、北
京市人民政府和中国美术家
协会联合主办的，在充分考
察了世界双年展的基础上，
根据中国特点形成的。

北京双年展也有策展
人，却是集体策展，成立一个
策展小组，包括一部分理论
家、策展人以及国际策展人，
来集体研究、确定一个主题，

这样能更全面反映当前共同
关注的问题。

新京报：这几年美协有
不少突破，比如成立中国美
协实验艺术委员会。相应
的，北京双年展是否也会有
突破，不仅限于架上绘画和雕
塑，而引入更多的实验艺术？

刘大为：实验艺术是世
界各国新潮流，在我国也有

很多青年艺术家投入到实验
艺术、前卫艺术的创作中，这
非常好，表现了青年艺术家的
创造精神。虽然北京双年展
提出以架上绘画和雕塑为主，
其实与实验艺术、前卫艺术并
不矛盾，它是包容的、和谐
的。我们希望尽量使各种艺
术形式都得到展示，只有这
样才称得上是国际双年展。

以架上绘画（在画架上绘制的画的总称）和雕塑为主的第五届中国北京国际美术双年展今天闭
幕。自9月28日在中国美术馆开展以来，来自84个国家的艺术家用逾七百件作品描画“未来与现实”
图景，中国美术馆接待了近二十万观众。昨日，中国美协主席刘大为接受新京报专访，回顾了北京双年展
设立初衷以及近年所获得的认可。在他看来，我们举办的双年展就要跟世界各国的双年展拉开距离，“每个
艺术家都有个性，不能跟着别人走，一个国家的双年展也不能跟着别人。” 本版采写/新京报记者 李健亚

新京报：当初设立北京
双年展的目的是什么？

刘大为：以前是国外双
年展搭建平台，策展人选择
我们的艺术家，每个策展人
有其艺术主张，中国艺术家
处于被选择中，话语权无法
得到充分展示。在当代社会
一体化、各方面融合交流机

会更多的背景下，我们需要
自己的双年展。希望各国艺
术家来参展，使得我们与各
国建立交流的机会，在双年
展中体现我们的文化主张，
使得话语权得到充分表达。

新京报：相比国内其他
双年展来说，为何选定以架
上绘画和雕塑为主？

刘大为：绘画是人类文
化的结晶，用一种平面的形
式去表现丰富多彩的生活，应
该说，到现在，架上绘画仍具
有表现新时代和未来的功能
和潜力，值得艺术家去探索。

新京报：目前北京双年展
在国际艺术界的认可程度怎样？

刘大为：得到世界各国

艺术家的欢迎，特别是坚持
架上绘画的艺术家。事实
上，从第三届开始就有八十
多个国家的艺术家参与。
这个展览集中了当前世界
各国非常有艺术成就、有代
表性的艺术家，这让我们在
北京就可以看到当代世界
各国艺术的真实面貌。

谈定位 希望我们的文化主张得到充分表达

谈突破 其实与实验艺术、前卫艺术并不矛盾
以前是国外双年展搭建平台，策展人选择我

们的艺术家参加，每个策展人有其艺术主张，中
国的艺术家处于被选择中，自己的话语权无法得
到充分展示。

我们希望各国艺术家来参展，使得我们与各
国建立交流的机会，在双年展中体现我们的文化
主张，使得话语权得到充分表达。 ——刘大为

刘大为正接受媒体采访。 新京报记者 王远征 摄


